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Работа с ОИЯИ 
будет п р о д у к т и в н о й ! -
считают специалисты НАСА 

26 и ю н я в О И Я И п о б ы в а л а г р у п п а с п е ц и а л и с т о в и з Н А С А ( С Ш А ) и 

Г о с у д а р с т в е н н о г о н а у ч н о г о ц е н т р а « И н с т и т у т м е д и к о - б и о л о г и ч е с к и х 

п р о б л е м Р А Н » ( И М Б П ) ( М о с к в а ) . О н и п о з н а к о м и л и с ь с и с с л е д о в а н и я м и , 

п р о в о д и м ы м и в Л а б о р а т о р и и р а д и а ц и о н н о й б и о л о г и и О И Я И , с в о з м о ж 

н о с т я м и у с к о р и т е л ь н о й б а з ы И н с т и т у т а - у н и к а л ь н о й д л я п р о в е д е н и я 

ш и р о к о г о с п е к т р а р а д и о б и о л о г и ч е с к и х р а б о т , п о б ы в а л и н а н у к л о т р о н е . 

Д и р е к т о р Л Р Б п р о ф е с с о р Е. А . К р а с а в и н р а с с к а з а л о с о р о к а л е т н е й 

и с т о р и и п р о в о д и м ы х в О И Я И р а д и о б и о л о г и ч е с к и х и с с л е д о в а н и й , п о з н а 

к о м и л г о с т е й с о с н о в н ы м и н а п р а в л е н и я м и с о в р е м е н н ы х р а б о т , о т м е т и л , 

ч т о у с к о р и т е л ь н а я б а з а И н с т и т у т а п р е д о с т а в л я е т ш и р о к и е в о з м о ж н о с т и 

д л я р е ш е н и я з а д а ч , с т о я щ и х п е р е д к о с м и ч е с к о й р а д и о б и о л о г и е й . 

О цели визита в О И Я И р а с с к а з а л 

з а м е с т и т е л ь д и р е к т о р а И М Б П по 

науке профессор Е. А . И л ь и н : 

К о с м и ч е с к а я р а д и а ц и я - о д и н из 

иаЖныл факторов , ВйЗДёйСТьуЮЩИХ 

на о р г а н и з м ч е л о в е к а в о в р е м я 

к о с м и ч е с к о г о полета , о с о б е н н о в 

период с о л н е н н ы л в с п ы ш е к . Слулч-

б а р а д и а ц и о н н о й б е з о п а с н о с т и 

ведет наблюдение , и во в р е м я у г 

р о з ы в с п ы ш е к к о с м о н а в т а м р е к о 

м е н д у ю т укрыться в с п е ц и а л ь н о м 

у б е ж и щ е . О с о б е н н у ю з н а ч и м о с т ь 

фактор к о с м и ч е с к о й р а д и а ц и и п р и 

о б р е т а е т в с в я з и с п р е д с т о я щ и м и 

в о б о з р и м о м будущем п о л е т а м и з а 

п р е д е л а м и р а д и а ц и о н н ы х п о я с о в 

З е м л и : в С Ш А с е й ч а с п л а н и р у ю т 

полеты на Луну в 2 0 1 7 году, а к 

2 0 3 0 году планируется п и л о т и р у е 

м ы й п о л е т на М а р с . П р и п и л о т и р у 

е м ы х п о л е т а х к д р у г и м п л а н е т а м 

н а о р г а н и з м к о с м о н а в т о в б у д у т 

д е й с т в о в а т ь р а з л и ч н ы е виды р а д и 

а ц и и и, в п е р в у ю о ч е р е д ь , н а и 

б о л ь ш у ю о п а с н о с т ь будут п р е д с т а в 

л я т ь т я ж е л ы е я д р а г а л а к т и ч е с к о г о 

кОсмичсСКОГи п З л у ч в м и и ВыСОкил 

э н е р г и й . С п е ц и а л и с т ы д о л ж н ы т щ а 

т е л ь н о и з у ч и т ь п о с л е д с т в и я в о з д е й 

с т в и я э т о г о в и д а и з л у ч е н и я в у с л о 

в и я х д л и т е л ь н о г о к о с м и ч е с к о г о п о 

л е т а . Е с т е с т в е н н о , б и о л о г о в и м е 

д и к о в и н т е р е с у е т не т о л ь к о с а м о 

в о з д е й с т в и е р а д и а ц и и , но и то , к а к 

н е в е с о м о с т ь м о ж е т м о д и ф и ц и р о 

вать р е а к ц и ю о р г а н и з м а на р а д и а 

ц и ю . 

С п е ц и а л и с т ы Э й м с о в с к о г о иссле

д о в а т е л ь с к о г о ц е н т р а Н А С А и м ы 

• Интервью в номер 
п о с е т и л и О И Я И для того , чтобы изу

ч и т ь в о з м о ж н о с т ь и с п о л ь з о в а н и я 

у с л о в и й , т е х н и ч е с к и х средств и раз

р а б о т о к Д у б н ы для и с с л е д о в а н и я 

к о м б и н и р о в а н н о г о э ф ф е к т а р а д и а 

ц и и и н е в е с о м о с т и . Р о с с и й с к о е кос

м и ч е с к о е а г е н т с т в о , И М Б П и Н А С А 

с о т р у д н и ч а ю т у ж е д а в н о . С е й ч а с 

г о т о в и т с я ряд э к с п е р и м е н т о в , ко 

т о р ы е п л а н и р у ю т с я в о в р е м я поле

т а б е с п и л о т н о г о к о р а б л я « Ф о т о н -

М З » . О д и н из э т и х э к с п е р и м е н т о в 

с в я з а н с к о м б и н и р о в а н н ы м иссле

д о в а н и е м р а д и а ц и и и н е в е с о м о с 

т и . О к о н ч а т е л ь н о е р е ш е н и е еще не 

п р и н я т о . Н у ж н о еще раз в с е про

а н а л и з и р о в а т ь , у ч е с т ь с п е ц и ф и к у 

п о д г о т о в к и э т о г о э к с п е р и м е н т а . 

З д е с ь есть о п р е д е л е н н ы е трудно 

с т и : б и о л о г и ч е с к и й о б ъ е к т д о л ж е н 

б ы т ь д о с т а в л е н н а к о с м и ч е с к и й 

а п п а р а т з а ч е т в е р о с у т о к до стар 

т а , для э т о г о е г о е щ е надо д о с т а 

в и т ь н а Б а й к о н у р , но облучить з а 

р а н е е н е л ь з я , по к р а й н е й м е р е , 

р а н ь ш е , ч е м з а с е м ь суток до п о 

л е т а . Н о м ы м о ж е м и с п о л ь з о в а т ь 

р а з н ы е п о д х о д ы , есть в о з м о ж н о с т ь 

и п о с л е п о л е т н о г о о б л у ч е н и я , м ы их 

р а с с м а т р и в а е м . 

В Л В Э г остей п р и н и м а л директор 

л а б о р а т о р и и п р о ф е с с о р А . И. М а л а 

х о в : 

М ы п о к а з а л и а м е р и к а н с к и м и 

р о с с и й с к и м р а д и о б и о л о г а м нукпот-

рон и с и н х р о ф а з о т р о н , предполага

е м о е м е с т о о б л у ч е н и я их объектов 

па н у к л о т р о н е . I 1араГу1вТрЫ ЗТОИ уС-

т а н о в к и их у с т р а и в а ю т , мало того, 

о н и п р е д п о л а г а л и о б л у ч а т ь с в о и 

о б ъ е к т ы только ПрОТОпаГуТп, НО На

б о р ядер , к о т о р ы й у н а с есть, осо

б е н н о г р у п п а ж е л е з а , присутствую

щ а я в к о с м и ч е с к о м излучении , их 

о ч е н ь з а и н т е р е с о в а л и . 

С е й ч а с м н о г и е у с к о р и т е л и на не

большие э н е р г и и з а к р ы т ы , а посколь

ку в к о с м и ч е с к о м и з л у ч е н и и при 

с у т с т в у ю т и м е н н о т а к и е э н е р г и и , то 

р а д и о б и о л о г и и с п ы т ы в а ю т дефицит 

н е о б х о д и м ы х и м п у ч к о в . Н е д а в н о 

з а к р ы л с я т а к о й у с к о р и т е л ь в Берк-

(Окончание на 2-й стр.) 
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ли, еще работает небольшой уско 

ритель в Брукхейвене , но когда т а м 

построили коллайдер РН1С, то этот 

ускоритель стали использовать как 

бустер, и биологам получить в р е м я 

для работы на н е м стало с о в с е м 

сложно. А у нас у ж е было сотрудни

чество с Н А С А лет 1 5 - 2 0 назад еще 

н а синхрофазотроне . 

А вот что сказал м е н е д ж е р проек

та «Фотон-МЗ» М. С к и д м о р ( Н А С А , 

США) : 

Во -первых , я бы хотел в ы р а з и т ь 

и с к р е н н ю ю б л а г о д а р н о с т ь з а т е п 

л ы й , радушный п р и е м , о к а з а н н ы й 

н а м в О И Я И . У с т а н о в к и , к о т о р ы е 

м ы у в и д е л и , и и м е ю щ и е с я з д е с ь 

в о з м о ж н о с т и для наших н а у ч н ы х ис

с л е д о в а н и й п р о и з в е л и н а нас ко 

лоссальное впечатление . С е й ч а с м ы 

н а х о д и м с я на п р е д в а р и т е л ь н о й с т а 

д и и и з у ч е н и я в о з м о ж н о г о с о в м е с 

т н о г о п р о е к т а , о б с у ж д а е м , как м ы 

с м о ж е м о р г а н и з о в а т ь н а ш у р а б о 

ту. Наше общее в п е ч а т л е н и е - е с л и 

м ы н а ч н е м работать в м е с т е с О б ъ е 

д и н е н н ы м и н с т и т у т о м , то э т о с о 

трудничество будет о ч е н ь плодотвор

н ы м . 

О с т а е т с я д о б а в и т ь , ч т о б и о л о г и 

ч е с к и м и о б ъ е к т а м и в ы б р а н ы т р и 

т о н ы - з а их с п о с о б н о с т ь к р е г е н е 

р а ц и и , а полет а п п а р а т а з а п л а н и 

р о в а н н а с е н т я б р ь б у д у щ е г о года . 

У с п е ю т ли а м е р и к а н с к и е т р и т о н ы 

с о в е р ш и т ь п у т е ш е с т в и е в Р о с с и ю и 

К а з а х с т а н до полета в к о с м о с , -

п о к а ж е т б л и ж а й ш е е в р е м я . 

О л ь г а Т А Р А Н Т И Н А 
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ь о о щ и х п о з и ц и и 
26 и ю н я состоялась встреча директора О И Я И члена-корреспондента РАН А Н. 

Сисакяна и главы города Дубна В. Э. Проха , на к о т о р о й обсужден ряд вопросов, 

и м е ю щ и х важное значение для жизнедеятельности города и Института. 
Среди них - комплекс накопившихся т а позволит повысить надежность элек-

проблем, связанных с развитием инже

нерно-технической инфраструктуры Ин

ститута и города и оказывающих все 

большее влияние на функционирование 

и развитие социальной и производствен

ной деятельности в правобережной ча

сти города. 

С цепью бесперебойного снабжения 

населения питьевой водой намечены 

конкретные меры по участию сторон в 

строительаве 3-й очереди насосно-филь-

тровальной станции О И Я И . 

Согласованы первоочередные шаги и 

варианты финансирования проекта ре

конструкции ГПП-2. Реализация проек-

тропитания экспериментальных устано

вок Института и выделить дополнитель

ные мощности для развития научно-

производственного комплекса города. 

Обсуждены также и приняты реше

ния по ряду общих вопросов функцио

нирования социальной сферы Институ

та и города. В частности, достигнуто 

согласие по участию и финансовом 

вкладе сторон в деятельность Детской 

юношеской спортивной школы и Дуб

ненской воднолыжной школы. В обсуж

дении вопросов приняли участие М. Г. 

Иткис, А. А. Рац, В. В. Катрасев, С. Ф, 

Дзюба, А. А. Усов , Н. Ю. Мадфес 

Для реализации инновационных проектов 
Д и р е к ц и я О И Я И п р о д о л ж а е т а к т и в н у ю р а б о т у п о п о д г о т о в к е у с л о в и й для 

р а з в и т и я о с о б о й э к о н о м и ч е с к о й з о н ы в Д у б н е . 

22 июня в Москве состоялось совме

стное заседание научно-экспертных со

ветов АФК «Система» (под руководством 

академика С. В. Емельянова) и О А О 

«Дубна-система» (его возглавляет про

фессор А. Г. Ольшевский). На этом за

седании была представлена концепция 

создания «ядра» правобережного участ

ка ОЭЗ технико-внедренческого типа, под

готовленная ОИЯИ совместно с «Дубна-

система» под руководством А. Н. Сиса

кяна. Концепцию представили директор 

компании И. Ф. Ленский и заместитель 

директора ЛЯП Е. М. Сыресин. Состоя

лось оживленное обсуждение, в котором 

приняли участие п . В. Михайлов (член 

Совета директоров корпорации), А. В. 

рузаев (помощник директора Института) 

и другие. В результате совет принял 

решение поддержать концепцию и реко

мендовать руководству АФК «Система» 

принять участие в ее реализации. 

* * * 

Свое видение конкретных шагов п о 

с о з д а н и ю о с о б о й э к о н о м и ч е с к о й 

з о н ы на п р а в о м берегу А . Н. С и с а -

к я н и з л о ж и л и р у к о в о д и т е л я м а д м и 

н и с т р а ц и и и п р е д п р и я т и й города на 

о ч е р е д н о м заседании Совета дирек

т о р о в п р е д п р и я т и й и о р г а н и з а ц и й 

Д у б н ы 23 и ю н я , к о т о р о е с о с т о я л о с ь 

в О И Я И . В заседании приняли участие 

В. Э. Прох, В. Н. Трусов, И. Н. Федо

ров, О. Г. Успенский, И. Б. Барсуков, 

В. Н. Бобров, А. Н. Сисакян, М. Г. 

Иткис, Г. Д. Ширков, А. В. Рузаев, В. В. 

Катрасев. Концепция О И Я И - «Дубна-

система» была признана обоснованной 

и перспективной, участники обсудили 

конкретные шаги ло ее реализации. 

О чем ж е шла речь? Дирекция Ин

ститута и бизнес-партнер АФК «Систе

ма» считают, что приоритет в развитии 

О Э З в Дубне должны получить техно

логии ядерно-физической направленно

сти, тесно связанные с О И Я И и его 

странами-участницами. Объективно та

кое развитие и размещение компаний -

резидентов О Э З может и должно про

исходить на территории правобережно

го участка зоны. В концепции предлага

ется архитектурно-строительное реше

ние для этого участка, преследующее 

не только цели создания офисных и 

производственных модулей высокого ми

рового уровня, но и задачу пропаганды 

науки и привлечения молодежи. Все 

это может быть решено в кооперации 

О И Я И , администрации города, А Ф К 

«Система» и немецкого общества «Фра-

унгофер Институт», которое предложи

ло использовать уже апробированную 

идеологию и технологию «СуЬегпапит». 

Концепция содержит ясную стратегию 

реализации пилотных инновационных про

ектов, связанных с созданием центра 

радиационной медицины, центра ионно-

плазменных технологий и др., которые 

наиболее проработаны с научно-техни

ческих позиций и готовы к коммерциа

лизации. Кроме того, в концепции пре

дусмотрены совместные действия ОИЯИ, 

АФК «Система» и территориального уп

равления по Московской области по уп

равлению особыми экономическими зо

нами в области создания финансовой 

инновационной инфраструктуры, прежде 

всего системы венчурных фондов. Это 

предполагает участие в конкурсе на со

здание такого фонда, ориентированного 

на резидентов ОЭЗ, в Московской обла

сти, а также, как предложил А. Н. Сиса

кян, реализацию проекта крупного вен

чурного фонда О И Я И - РАН - ЕигореА1с1 

- Система в рамках конкурса Российс

кой венчурной компании (проводимого по 

инициативе Минэкономразвития). 

В целом прошедшие мероприятия по

казали, что существует конструктивный 

подход со стороны всех участников и 

общность позиций по м н о т м вопросам 

создания О Э З в Дубне. Нужно только не 

терять темпа, и здесь первые энергичные 

ш а т уже должно сделать государство. 

2 « Д У 5 Н А » 27. 30 июня 2006 года 



Юбилеи 

Новых творческих достижений! 
29 и ю н я и с п о л н и л о с ь 7 0 л е т в ы д а ю щ е м у с я р о с с и й с к о м у ф и з и к у -

т е о р е т и к у , с о в е т н и к у д и р е к ц и и О И Я И , п р о ф е с с о р у А л е к с а н д р у Т и х о 

н о в и ч у Ф и л и п п о в у . 

А. Т. Филиппов работает в О И Я И с 

1962 года после окончания аспиранту

ры физического факультета МГУ. Ему 

принадлежат основопопагающие резуль

таты во многих областях теоретической 

и математической физики, которые 

хорошо известны и признаны в России 

и во всем мире. 

В 6 0 - 7 0 гг. А. Т. Филиппов разрабо

тал теорию сингулярных потенциалов и 

ее приложения к теории поля и физике 

частиц. Совместно с Б. А. А р б у з о в ы м 

он впервые построил теорию возмуще

ний в неренормируемых теориях поля, 

учитывающую неаналитичность по кон

станте связи. Результаты этих иссле

дований вошли в докторскую диссерта

цию А. Т. Филиппова, успешно защи

щенную им в 1970 году. В 1970 году он 

доказал внутреннюю противоречивость 

стандартной теории слабых взаимодей

ствий пептонов и в 1971-м предложил 

непротиворечивую теорию, включающую 

нейтральнью промежуточные бозоны. С 

помощью этих же новых методов (в 

конце 70-х - начале 80-х годов) А. Т. 

Филиппов проанализировал совокупность 

всех данных о радиационных распадах 

и массах мезонов и пришел, в частно

сти, к выводу, что общепринятая теория 

смешивания псевдоскалярных мезонов 

неверна, а подтверждающие ее экспе

риментальные данные противоречат друг 

другу. Его предсказание значения угла 

смешивания псевдоскалярных мезонов, 

основанное на представлениях кванто

вой хромодинамики, было через несколь

ко лет подтверждено в экспериментах 

и в настоящее время общепринято. 

Многие работы А. Т. Филиппова по

священы изучению нелинейных эффек

тов в различных физических системах. 

В цикле работ 1980-90-х гг. им разра

ботана (совместно с Ю. С. Гальперн) 

теория связанных состояний солитонов 

на неоднородностях в длинных джозеф-

соновских переходах и бьши предложе

ны различные эксперименты, позволив

шие наблюдать эффекты связанных со

стояний солитонов, предсказанных тео

ретически. 

В работах по теории струн .А. Т. 

Филиппов предложил калибровочный 

подход к каноническим и суперканони

ческим ф у п п а м симметрии и наметил 

основы новой теории релятивистских 

связанных состояний многих частиц, 

названных автором дискретными стру

нами. Теория дискретных струн, разра

ботанная им совместно с А. П, Исае

в ы м и другими коллегами в 1 9 8 7 - 1 9 9 2 

гг., в дальнейшем нашла применения в 

космологии и в двухвременных моде

лях М-теории. 

В 90-е годы Александр Т и х о н о в и ч 

предложил обобщение грассмановых 

алгебр, названное парафассмановыми. 

Теория этих алгебр, включая обобще

ние дифференциального и интефально-

го исчисления и выявление их связей с 

квантовыми группами, разработана со

вместно с А. П. Исаевым и А. Б. Кур-

диковым. Опираясь на теорию дискрет

ных струн, А. Т. Филиппов предпожип 

новые подходы к квантованию ч е р н ы х 

дыр и космологии (совместно с В. де 

Альфаро и др.), открыл новые т о ч н о 

интегрируемые модели двумерной ди-

латонной гравитации, тесно связанные 

с теорией струн и супергравитацией. В 

этих исследованиях, начатых в 1995 

году, он существенно использует идеи 

и технологию работ 60-х годов, в кото

рых была сделана первая попьпка (со

вместно с Б. А. Арбузовым) построения 

единой теории слабых, электромагнит

ных и гравитационных взаимодействий 

в 11-мерном пространстве - времени с 

последующей редукцией к четырем из

мерениям. 

С 1988 по 2002 годы Александр Тихо

нович был директором Лаборатории 

теоретической физики имени Н. Н. Бо

голюбова. В этом качестве он внес 

важный вклад в поддержание традиций 

богопюбовской школы в Дубне, привле

чение талантливой молодежи, сохране

ние научных связей с учеными стран-

участниц, развитие международного со

трудничества. С 2003 года А. Т. Филип

пов руководит в Л Т Ф темами «Совре

менная математическая физика» и «Дуб-

ненская международная школа совре

менной теоретической физики» (науч-

но-образоватепьный проект), иницииро

ванными им с а м и м . 

А. Т. Филиппов является организато

ром многих международных конферен

ций и школ. Во многих университетах 

как учебное пособие по физике солито

нов используется его книга «Многоли

кий солитон», переведенная на англий

ский язык 

Профессор А. Т. Филиппов щедро пе

редает свои знания и богатый опыт на

учной смене, уделяя большое внимание 

воспитанию научных кадров. Здесь ярко 

проявляются его широкий профессиональ

ный кругозор, ЧуВСГБО нового, 0Т58ТСГВ8Н-

ность, принципиальность, доброжелатель

ность и подлинная интеллигентность. 

Друзья, ученики и коллеги Александ

ра Тихоновича сердечно поздравляют 

его с юбилеем и желают ему новых 

творческих достижений, доброго здоро

вья, благополучия и счастья. 

В. В о р о н о в , 

В. Журавлев , 

В. К а д ы ш е в с к и й , 

А. С и с а к я н , 

А. С о р и н , 

А . Тавхелидзе, 

Д. Ш и р к о в 

Университет «Дубна» 
По итогам рейтинга вузов - участников стипендиальной 

программы Благотворительного фонда Владимира Потанина 

(2005-2006 учебный год) Международный университет приро

ды, общества и человека «Дубна» и Саратовский государ

ственный университет имени Н. Г. Чернышевского , набрав 

одинаковое количество баллов, поделили 16-17-е место. 

Благотворительный фонд В. Потанина составил собствен

ный комплексный рейтинг ведущих российских вузов по 

итогам Федеральной стипендиальной программы в 2005-2006 

учебном году. Его особенность в т о м , что в качестве крите

риев оценки вузов рассматриваются интеллектуальный и 

личностный потенциал студентов и профессиональный уро

вень молодых преподавателей. 

Приятно отметить, что университет «Дубна» (общий балл -

- В двадцатке лучших 
15,37) по итогам рейтинга вошел в двадцатку лучших вузов 

страны, уступив меньше балла победителям: Нижегородскому 

государственному лингвистическому университету имени Н. А. 

Добролюбова (I место, 16,36), Московскому инженерно-физи

ческому институту (II место, 16,20 балла). Московскому го

сударственному университету имени М. В. Ломоносова (III 

место, 16,01 балла), а также Санкт-Петербургскому государ

ственному университету , занявшему четвертую позицию с 

16,00 баллами. Сопоставление студенческих оценок, получен

ных по результатам конкурса, показало отсутствие принци

пиального разрыва между у р о в н е м студентов московских и 

петербургских вузов и у р о в н е м студентов из лучших регио

нальных вузов. 

По м а т е р и а л а м п р е с с - с л у ж б ы у н и в е р с и т е т а «Дубна» 
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А . М. Б а л а г у р о в : 

В проекте - шестнадцать модернизирован

ных спекгрометров. 

В . А . С о м е н к о в : 

Как обеспечить непрерывность исследова

ний? 

А . В. П у ч к о в : 

Остановка реашра дает уникальный шанс. 

Очерэд.чое, пятое по счету , с о в е щ а н и е п о исследованиям на реакторе ивр-з 
п р о х о д и л о с 15 п о 17 и ю н я в ф и л и а л е Н И И Я Ф М Г У . Последняя перед 

д л и т е л ь н о й о с т а н о в к о й на м о д е р н и з а ц и ю р е а к т о р а ИВР-г в с т р е ч а с о б р а л а 

н а и б о л ь ш е е з а э т и г о д ы ч и с л о у ч а с т н и к о в - б о л е е 100 с п е ц и а л и с т о в и з 

Г е р м а н и и , Л а т в и и , П о л ь ш и , Р о с с и и , Р у м ы н и и , С л о в а к и и , Ч е х и и и О И Я И . 

М н о г о ч и с л е н н ы е г р у п п ы п р е д с т а в л я л и р о с с и й с к и е и с с л е д о в а т е л ь с к и е цент

р ы : П И Я Ф (Гатчина) , Ф Э И ( О б н и н с к ) , РНЦ « К у р ч а т о в с к и й и н с т и т у т » , М Г У , 

Ф и з и к о - т е х н и ч е с к и й и н с т и т у т ( С а н к т - П е т е р б у р г ) , И н с т и т у т ф и з и к и т в е р д о г о 

тела (Черноголовка) , И н с т и т у т ф и з и к и металлов и Институт металлургии (Ека

т е р и н б у р г ) , Т у л ь с к и й г о с у н и в е р с и т е т , Н и ж е г о р о д с к и й университет . Педагоги

ч е с к и й у н и в е р с и т е т С т е р л и т а м а к а , У Н Ц Р А Н (Уфа) . 

Дубна: точка роста 
нейтронной науки 

в. и. В о р о н и н : 

Через пять лет сюда должны придти моло

дые физики... 

Открывая встречу ученых и специали

стов, научный руководитель ЛНФ и пер

вый заместитель директора РНЦ «Кур

чатовский институт» по научной работе 

профессор В. Л. А к с е н о в отметил, что 

у данного совещания вполне определен

ное целевое назначение. П о м и м о об

суждения научных результатов, полу

ченных на реакторе с октября 2005 

года, необходимо обсудить проекты мо

дернизации, развития и создания спек

трометров для нового реактора И Б Р -

2М. Работа над проектами ведется в 

научно-экспериментальном отделе ней

тронных исследований кощенсированных 

сред Л Н Ф с 2001 года, и теперь насту

пил завершающий этап. Во время оста

новки реактора в 2007-2010 годах дол

жны быть реализованы конкретные про

екты. Для обсуждения проектов были 

привлечены эксперты из ведущих науч

ных центров страны, с их помощью на 

этом совещании предстоит определить 

конкретный перечень. 

В. Л. Аксенов также проинформиро

вал участников о том, что в настоящее 

время в правительстве Р Ф находится 

на утверждении Федеральная целевая 

профамма, ориентированная на нанона-

уки, нанотехнологии и материаловеде

ние. Программой будут финансировать

ся не только научные исследования, но 

и поддерживаться образовательная ком

понента, и - отдельной строкой - моло

дые ученые. Сегодня задача научного 

сообщества, занимающегося физикой 

твердого тела, - представить эксперт

н о м у совету п р о г р а м м ы к о н к у р е н 

тоспособные проекты. 

Эту ж е мысль подчеркнул, привет

ствуя собравшихся, и директор Л Н Ф 

А. Б. Б е л у ш к и н , напомнив, ч ю Сфа1е-

гическая программа, разрабатываемая 

в О И Я И , наряду с физикой элементар

ных частиц и ядерной физикой, включа

ет и физику конденсированных сред. 

Поэтому и перед научным коллективом 

Института, и перед участниками сове

щания стоит важная задача - отобрать 

наиболее амбициозные проекты. А кол

леги из «Курчатовского института», Гат

чины, Екатеринбурга, нейтронных цент

ров стран-участниц помогут поддержать 

в период остановки реактора ИБР-2 его 

научную программу, - выразил надеж

ду директор лаборатории. 

С предварительными итогами работы 

реактора в 2005-2006 годах и пианами 

предстоящего второго этапа его модер

низации участников совещания познако

мил т а в н ы й инженер реактора А. В. 

Виноградов . С 1982 года реактор нара

ботал на эксперимент 48090 часов (на 1 

июня 2006 года). За это время произош

ло лишь четыре срабатывания аварий

ной защиты, причем, три случились из-

за посадок напряжения на наружных 

электросетях. Продолжает беспокоить ру

ководство реактора старение персонала: 

средний возраст сотрудников составля

ет 53 года, а возраст ведущих специали

стов ИБР-2 - от 60 до ВО пет. 

Общую картину предполагаемого раз

вития спектрометров на реакторе ИБР-

2 представил А . М. Б а л а г у р о в : вместо 

12 работающих ныне спектрометров в 

проекте рассматриваются 16 модерни

зированных, из которых 6 - новые ус

тановки. О развитии существующих спек

трометров доложили руководители со

ответствующих проектов. 

Обсуждение предложений было очень 

заинтересованным, а иногда даже бур

ным, ведь равнодушных к обсуждаемой 

теме в зале не было. А вот мнения 

некоторых участников совещания: 

В. А. С о м е н к о в (РНЦ «Курчатовский 

институт»): Дубна и сейчас остается 

основным центром, объединяющим вок

руг себя различные микроколлективы 

физиков, является своеобразной точ 

кой роста нейтронной науки. То обсто

ятельство, что реактор будет модерни

зирован, нас вдохновляет: это означает 

продолжение нашей исследовательской 

деятельности, с другой стороны, суще

ствуют и сложности - вывод реактора 

ИБР-2 из эксплуатации в тот момент, 

ко1ца другой самый мощный р е а к ю р 

ПИК еще не построен, означает, что 

нейтронные исследования в полном 

объеме не могут продолжаться. Прави

тельством был принят целый ряд про

г р а м м исследований с помощью нейт

ронов. Но имеющиеся в России средне-

поточные реакторы не могут полностью 

воссоздать возможности ИБР-2, следо

вательно, возникает непростая задача 

создавать эти возможности и обеспе

чить их непрерывность, пока реактор 

ПИК не войдет в строй. 

А. В. П у ч к о в (ФЭИ, Обнинск) : Про

водить такие узкоспециальные совеща

ния, на которых собираются люди «по 
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Проекты XXI века 
интересам» - хорошая практика всех 

нейтронных центров. Здесь могут встре

титься сотрудники институтов и универ

ситетов России, работающие на одной 

экспериментальной установке. Мы ра

ботаем на спектрометре ДИН ИБР-2, и 

остановка реактора на модернизацию 

дает уникальный шанс модернизировать 

наш спектрометр, как и весь парк спек

трометров реактора. И другого такого 

случая нам в ближайшем будущем не 

представится - если не сделаем это 

сейчас, то уже не сделаем никогда! 

В. И. В о р о н и н (Институт физики 

мета/шов, Екатеринбург): Мы работаем 

на спектрометре ДН-6 вместе с фуппой 

Б. Н. Савенко. Это уникальная установ

ка, позволяющая исследовать магнит

ную структуру вещества и фазовые пе

реходы. Несколько работ м ы выполни

ли на Фурье-дифрактометре: нам уда

лось расшифровать структуру образ

цов, а дальнейшие исследования уже 

смогли провести на своем оборудова

нии. Существующая в Л Н Ф база близка 

к мировому уровню, а в чем-то его и 

превосходит. Намеченные планы модер

низации реактора и его эксперимен

тальной базы необходимы. Всем нам 

нужен мощный центр, это выгодно со 

всех точек зрения - политики, науки, 

морали. ИБР-2М будет еще больше при

влекать зарубежных специалистов, что, 

в свою очередь, поднимет престиж рос

сийской науки. Но кроме улучшения 

характеристик реактора, надо подумать 

и о привлечении молодежи, о создании 

школы нейтронных исследований, что

бы было кому работать на модернизи

рованном реакторе. На эти цели можно 

было бы направить часть средств от 

модернизации. Это самое эффективное 

и оптимальное решение задачи: создать 

современную экспериментальную базу, 

на которую придет работать молодое 

поколение физиков. О том, кто будет 

работать через пять пет на модернизи

рованном реакторе, надо думать уже 

сегодня. 

В. А. Т р у н о в (ПИЯФ, Гатчина): Лет 

10-15 назад мы вместе с В. Л. Аксено

вым наметили общую программу иссле

дований по физике твердого тела, и все 

эти годы она подпитывала все наше 

исследовательское сообщество. В той 

ситуации, которая сложилась в 1 9 9 2 -

1993-м годах, просто необходимо было 

обььнини1ь ин1ии1ек|уальиый мшкнци-

ал, который сосредоточен в Екатерин

бурге, Московской области и Ленинг

радской области. Большинство научных 

колпабораций, кстатм, возникало по тому 

ж е географическому признаку, и полу

чалось замечательное сотрудничество 

на благо Родины. 

Ну, а пока вы модернизируете реак

тор ИБР-2, мы будем достраивать реак

тор ПИК. Если запуск реактора ПИК и 

ввод его в эксплуатацию задержится, 

тогда вся нейтронная физика России 

будет локализована в Дубне. 

Наше поколение озабочено судьбой 

нейтронной физики в России. Сегодня 

ситуация резко иамянипась, и если мы 

сможем правильно расставить акценты, 

тогда нейтронная наука выживет и бу

дет развиваться. И неважно, что имен

но в Дубне. Сегодня Дубна - это науч

ный флагман России. 

А. Н. О з е р и н (директор Института 

синтетических полимерных материалов 

РАН, Москва) : Наше сотрудничество с 

Л Н Ф еще не очень давнее, оно насчи

тывает 6 - 7 лет. ИБР-2 предоставляет 

уникальные возможности в области ней

тронного рассеяния: по сравнению с 

зарубежными центрами здесь большая 

светосила, поэтому можно использо

вать слаборассеивающие препараты, а 

значения углов рассеяния - на уровне 

европейских центров. Имея собственную 

рентгеновскую установку мапоуглового 

рассеяния, здесь м ы получаем допол

нительные возможности , используя с 

помощью А. И. Куклина и его коллег 

установку Ю М О . А возможности мето

да вариации контрастов позволяют вы

явить дополнительную информацию о 

структуре объектов. Надо сказать, наше 

сотрудничество заинтересовало Л Н Ф . 

Так что, каждый раз, участвуя в оче

редном совещании пользователей реак

тора ИБР-2, мы вечерами-ночами рабо

таем на установке, совмещая работу с 

обсуждением новых проектов, уже по

лученных результатов, - и это нор

мальная совместная работа. 

Что касается программы развития 

комплекса спектрометров реактора - мы 

заинтересованы в продвижении техники 

малоуглового рассеяния, модернизации 

установок МУРН-С и ЮМО. Все проек

ты новьк и обновленных установок в ы т я -

дят настолько сильно, что я не завидую 

тем, кто должен бупет отобрать какие-

то проекты из-за невозможности реали

зовать все предложения. 

Ну, а на время полной остановки 

реактора нам есть чем заняться: будем 

обрабатывать полученные материалы, 

можем какие-то измерения провести в 

Гренобле. Хотим также пригласить кол

лег из Л Н Ф поработать у нас: мы полу

чаем новую высокопроизводительную 

рентгеновскую установку, которая бу

дет работать круглосуточно. На ней и 

они смогут решить часть своих задач, 

К. У л л б т д И с р (ГеОПОГИЧбСКиИ ИНСТ !̂-

тут университета во Фрайбурге, Герма

ния): Мы планируем модернизировать 

детектор и новый неитроновод, но пока 

это только планы - все зависит от 

взноса Германии, решение по которому 

будет приниматься, наверное, в начале 

следующего года. М ы исследуем тек

стуру геологических образцов, и боль

ше нигде в России таких исследований 

мы проводить не м о ж е м . Можно еще в 

Европе - Гренобль, Гестахт и в США. А 

пока реактор будет стоять, можно, кро

ме модернизации нашей установки, за

няться моделированием новых экспе

риментов. 

Кроме выступлений по проектам раз

вития комплекса спектрометров, на со-

В. А . Т р у н о в : ...А пока мы будем дос

траивать реактор ПИК. 

А . Н . О з е р и н : 

Приглашаем на нашу рентгеновскую уста

новку! 

К. У л л е м з й е * ^ : 

] Пора заняться моделированием новых экс-

I периментов. 

вещании были сделаны и научнью док

лады, а в завершение его работы экс

перты представили свои заключения по 

резупьтатам обсуждения проектов. Но 

все это лишь первый этап конструктив

ного обсуждения предложений, оконча

тельное решение будут принимать чле

ны Профаммно-консультативного коми

тета по физике конденсированных сред 

на осенней сессии. 

Ольга Т А Р А Н Т И Н А 

Резупьтаты теннисного турнира, тра

диционно проходившего в дни совеща

ния, будут опубликованы в ближайших 

номерах. 
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Памяти к о л л е г и и д р у г а 
29 и ю н я и с п о л н и л о с ь б ы 60 лет с т а р ш е м у н а у ч н о м у с о т р у д н и к у Л а б о р а т о 

р и и ядерных реакций Ю р и ю А л е к с а н д р о в и ч у Лазареву, т р а г и ч е с к и у ш е д ш е м у 

из ж и з н и в апреле 1996-го. 

В Дубну Юрий Лазарев приехал в 

1968 году, когда он еще был студен

том 5-го курса физико-механического 

факультета знаменитого ленинградс

кого «Политеха», - академик Георгий 

Николаевич Флеров решил пополнить 

с в о ю команду молодежью. Из четве

рых «дипломников» в Л Я Р е остался 

работать только один - ему-то и пред

стояло пройти здесь долгий и трудный 

путь. 

Почти 30 пет Юрий Л а з а р е в вел 

исследования в области физики деле

ния ядер и синтеза новых сверхтяже

лых элементов Периодической систе

мы Д. И. Менделеева. Его вклад в эти 

работы, особенно в последние годы 

жизни , по признанию коллег из раз

ных стран, был определяющим. Н а и 

более значительными были работы по 

синтезу самых тяжелых изотопов эле

ментов 104, 106, 108 и 110, к о т о р ы е 

привели к открытию новой области 

стабильности тяжелых ядер. А первые 

научные работы Ю. А. Лазарева были 

посвящены исследованиям спонтанно 

делящихся изомеров . З а т е м при его 

непосредственном участии была со 

здана высокочувствительная а п п а р а 

тура для регистрации спонтанно деля

щихся трансфермиевых ядер, и в те

чение 1 9 6 9 - 1 9 7 2 гг. получен обшир

ный экспериментальный материал о 

спонтанном делении изотопов элемен

тов 102, 103, 104, 

В 1971-1973 гг. молодой ученый раз

рабатывает большой комплекс специ

альной аппаратуры для исследований 

мгновенных нейтронов при с п о н т а н 

ном делении короткоживущих ядер, об

разующихся в реакции с т я ж е л ы м и 

ионами. Это позволило э к с п е р и м е н 

тально определить м н о ж е с т в е н н о с т ь 

мгновенных нейтронов для спонтанно

го деления ряда изотопов в области 

элемента 102. Анализ результатов этих 

экспериментов привел к установле

нию ряда качественно новых законо

мерностей деления тяжелых слабовоз

бужденных ядер. Этот цикл составил 

основу кандидатской диссертации Ю. А. 

Лазарева, которую он блестяще защи

тил в 1979 году. 

Над монографией «Тяжелые ионы и 

деление ядер», изданной в А м е р и к е в 

1985 году в виде большой главы мно-

готомника по физике т я ж е л ы х и о н о в 

(под редакцией Д. А. Б р о м л и ) Ю р и й 

Л а з а р е в трудился несколько пет. В 

ней в п е р в ы е детально и с с л е д о в а н ы 

в з а и м о с в я з и ме.жду д в у м я больши

ми, быстро развивающимися областя

ми ядерной физики - физикой деле

ния и физикой ядро-ядерных столк

новений ; представлены р е з у п ь т а т ы 

анализа громадного объема экспери

м е н т а л ь н о й и т е о р е т и ч е с к о й инфор

м а ц и и , сделаны в а ж н ы е о б о б щ е н и я , 

в ы с к а з а н ы м н о г и е п р е д л о ж е н и я по 

перспективам развития исследований 

в о б с у ж д а е м ы х областях. Эта работа 

получила самые вьюокие отзывы спе

циалистов. 

Все, кто знал Юрия Лазарева, отме

чали его дар рассказывать о научных 

исследованиях интересно, ясно , дос

тупно, подтверждая тем с а м ы м исти

ну - кто ясно мыслит, тот ясно изла

гает. Еще в 1974 году в «Популярной 

библиотеке химических э л е м е н т о в » 

была опубликована его статья, посвя

щенная открытию 105-го элемента, на

званного много лет спустя «дубнием». 

Доклады Лазарева на самых престиж

ных научных конференциях отличались 

не только глубиной знаний, но и бле

стящей эрудицией и культурой. В п а 

мять о международной конференции 

«50 лет исследований в ядерной фи

зике» у него остался ценный доку

мент - «сертификат», н а ч е р т а н н ы й 

рукой вьщающегося ученого Джона Ар

чибальда Уипера и подписанный и м 

вместе с другим патриархом ядерной 

физики Гленном Теодором С и б о р г о м : 

«Лекция Ю. А. Лазарева 7М1989 была 

ПРЕВОСХОДНА!». 

У талантливого физика, не доживше

го до 50 лет, было много планов: он 

намеревался закончить в более пол

ном объеме упомянутую монографию; 

свободно владея английским, мечтал 

заняться научными переводами; думал 

о преподавательской деятельности. Но 

всему этому не было суждено сбыть

с я . . . Его преждевременную смерть вос

приняли как тяжелую утрату коллеги, 

работающие на разных континентах, -

в Дубну пришли соболезнования из 

научных центров А м е р и к и , европейс

ких стран , из Японии и Австралии . . . 

С в е т л а я память о Ю р и и Александ

р о в и ч е Л а з а р е в е до сих пор объеди

няет тех, кто высоко ценил его как 

коллегу и друга . 

В л а д и м и р Доманов (ЛЯР): . . .Он был 

з а м е ч а т е л ь н ы м ч е л о в е к о м . Р ы ц а р е м 

с л о в а и м а с т е р о м своего дела. Про

шло 10 лет, но его работы остаются 

с о в р е м е н н ы м и , и Юрины коллеги, за

к а н ч и в а я свои статьи, в колонке ссы

лок вьюекают его имя. Оно останется 

навсегда - ведь рукописи не горят . 

В я ч е с л а в Рудь ( Н И И Я Ф М Г У ) , од

нокурсник Юрия Лазарева: . . .Приятно 

б ы л о узнать, что и после 96-го года 

его включали в авторы работ, причем 

во многих из них - в качестве перво

го, то есть главного автора . Свет по

гасшей звезды.. . 

Ю. А . Лазарев и Дж. А. У и л е р 

(1989, Б е р л и н ) . 

Х о р х е Р и г о л ь (Куба) : Я знал Юру 

Л а з а р е в а задолго до того , как мы в 

9 3 - м году начали вместе с ним рабо

тать. У меня были возможности зада

вать е м у много вопросов по пробле

м а м деления ядер. Я помню, однажды 

он ч е т ы р е ч а с а объяснял мне экспе

р и м е н т ы , которые они сделали по де

л е н и ю , и показывал камеру и осталь

ное экспериментальное оборудование. 

Он был мастер объяснять новые идеи. 

Я в п о л н е у в е р е н - он м о г бы быть 

прекрасным профессором университета. 

Работать с ним было настоящее удо

вольствие. Я никогда больше не рабо

тал с более с п о к о й н ы м , порядочным, 

в е ж л и в ы м и в то ж е в р е м я хорошо 

о с в е д о м л е н н ы м человеком, каким он 

был. О н был одинаковым в лаборато

рии, на совещаниях, конференциях. Он 

не менялся, когда разговаривал с фран

ц у з с к и м и , а м е р и к а н с к и м и , мексикан

с к и м и у ч е н ы м и или лаборантами в 

Л Я Р . О н всегда твердо держался сво

ей т о ч к и зрения, но при это я никогда 

не видел его раздраженным. . . 

С т о й ч е Илиев (Болгария): С Юрием 

А л е к с а н д р о в и ч е м Л а з а р е в ы м м ы по

знакомились уже давно, во время его 

к о м а н д и р о в к и в Болгарию, вместе с 

Г. Н. Ф л е р о в ы м . С ними был тогда и 

С е р г е й (Саркис) А р ш а в и р о в и ч Кара-

м я н . Не з н а ю , как, но с первого зна 

к о м с т в а м ы друг другу понравились и 

на м н о г и е годы подружились. Все это 

получило продолжение в многолетней 

совместной работе в Лаборатории ядер

ных реакций . 

[_го удивительная БсесторСпНяя эру

диция поражала и была примером лю

б о м у о б р а з о в а н н о м у человеку. Когда 

мЬ! и ы л и Б ко^V^апД^'^ровкв Б о в п ь г и и , 

это е г о к а ч е с т в о проявилось особен

но я р к о , ч е м у я стал с в и д е т е л е м . 

С у п р у г а технического директора фир

м ы «СаппЬега» изучала философию. 

Р е ч ь з а ш л а о с р е д н е в е к о в о м схола

сте Ф о м е А к в и н с к о м . Включившись с 

э т о й д а м о й в д и с к у с с и ю на английс

к о м я з ы к е , он последовательно изло

ж и н в с е е го о с н о в н ы е философские 

в з г л я д ы , ч е м глубоко поразил собе

седницу . 

Не п р и п о м и н а ю , чтобы он хоть раз 

н а р у ш и л свое обещание , он был и 

о с т а н е т с я для м е н я ч е л о в е к о м сло

ва. 
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к 50-летию Дубны 

«МЫ оыли МОЛОДЫ И увлечены» 
в н е б о л ь ш о й п о о б ъ е м у к н и г е « Н е т о л ь к о б о г и м о г у т л е т а т ь п о 

в о л н а м » ( а в т о р и с о с т а в и т е л ь В е р а Ф е д о р о в а ) с п р е с с о в а н б о л ь ш о й 

и р а з н о о б р а з н ы й м а т е р и а л , р а с с к а з ы в а ю щ и й о 4 5 - л е т н е м п у т и д у б 

н е н с к о й в о д н о л ы ж н о й ш к о л ы . С е г о д н я м ы п у б л и к у е м п е р в у ю г л а в у 

э т о й к н и г и . 

Дух молодости , э н т у з и а з м а , п о и с 

к а , казалось, п р о н и з ы в а л с а м у ат 

мосферу Дубны к о н ц а 50-х - н а ч а 

л а 60-х годов. Не только в н а у к е . 

С м е х о м и а п л о д и с м е н т а м и в з р ы 

валась аудитория на с п е к т а к л я х с а 

модеятельного с а т и р и ч е с к о г о т е а т 

ра ДУСТ, физики писали с т и х и (и 

и м посвящали п о э м ы - в с п о м н и т ь 

х о т я бы л е г е н д а р н у ю «Озу» А н д р е я 

Вознесенского , «тетрадь, н а й д е н н у ю 

в тумбочке дубненской г о с т и н и ц ы » ) , 

пели р о м а н с ы , в спорте в ы б и р а л и 

н е т р а д и ц и о н н ы е , б л и з к и е д у х у н о 

в и з н ы и р и с к а в и д ы . Н а в е р н о е , 

и м е н н о п о э т о м у Д у б н а с т а л а од

н и м из п е р в ы х в С о ю з е г о р о д о в , 

где начал р а з в и в а т ь с я в о д н о л ы ж 

н ы й спорт . Спорт , м о ж е т быть , н а и 

б о л е е я р к о в о п л о т и в ш и й в с е б е 

н о в ы й ритм ж и з н и : с к о р о с т ь , ощу

щение полета и с о в е р ш е н н о г о в л а 

д е н и я с в о и м т е л о м , и не н а п р и 

в ы ч н о й твердой о п о р е - з е м л е , н а 

з ы б к о й , р а д у ж н ы м и б р ы з г а м и в с к и 

п а ю щ е й воде. 

Водные л ы ж и в Дубну, город ф и 

зиков , привезли т о ж е физики . Т о ч 

нее, привезли д а ж е не с а м и л ы ж и , 

а идею. Кто-то из ученых, ездивших 

в командировку в Штаты, увидел т а м , 

как катаются на водных ль!жах, кто-

то с а м попробовал п р о к а т и т ь с я в 

К р ы м у , понравилось . Р е ш и л и с д е 

лать то ж е в Дубне. Среди п е р в ы х 

энтузиастов были Алексей А л е к с е 

е в и ч Тяпкин , в то в р е м я з а м е с т и 

тель директора Л а б о р а т о р и и ядер 

ных проблем, Игорь Б л о х и н ц е в и 

Антонио Понтекорво , тогда старшек

лассники , Игорь Колпаков , д в а В л а 

д и м и р а - Малышев и М а х а н ь к о в , 

Ю р и й Н е х а е в с к и й , с о т р у д н и к и из 

разных лабораторий О б ъ е д и н е н н о 

го института ядерных исследований . 

Годом позже к н и м присоединился 

Валерий Н е х а е в с к и й ; приехавший в 

Дубну вслед з а б р а т о м . 

«Мы были молоды и у в л е ч е н ы » -

в с п о м и н а ю т с е й ч а с в е т е р а н ы . К а к 

а м е р и к а н е ц Ральф С а м у э л ь с о н в 

1922 году п е р в ы е водные л ы ж и сде

лал из двух с о с н о в ы х досок, так и 

они , почти 40 лет с п у с т я , в о д н ы е 

л ы ж и и крепления смастерили с а м и 

и за лодкой-«казанкой» с д в у м я м о 

т о р а м и « М о с к в а » , по 12 л.с. каж

дый, (один принадлежал Антонио П о н 

текорво , другой И г о р ю Б л о х и н ц е в у ) 

опробовали их на воде. У к о г о по 

лучилось сразу, у кого с о в т о р о г о 

старта , у кого с третьего , это н е в а ж 

но, - н о в ы й с п о р т захватил всех . 

О с е н ь ю у ж е мечтали о с л е д у ю щ е м 

с е з о н е , м а с т е р и л и инвентарь , п ы 

тались сделать з а щ и т н ы е .жилеты-

каллипсо - из п л а с т м а с с о в ы х лис

тов , искали литературу . 

Второй с е з о н т о ж е прошел з а «ка 

з а н к а м и » . В э т о в р е м я к г р у п п е 

п е р в ы х э н т у з и а с т о в присоединились 

у ж е м н о г и е , с р е д и них были м о л о 

д ы е ф и з и к и , были и м а с т и т ы е у ч е 

ные : о ч е н ь активно , н а п р и м е р , з а 

н и м а л с я в о д н ы м и 

п ы ж а м и а к а д е м и к 

Б р у н о М а к с и м о в и ч 

П о н т е к о р в о , д а ж е 

п р ы г а л с т р а м п л и 

н а . 

К 1 9 6 3 г о д у у 

в о д н о л ы ж н и к о в 

с л о ж и л с я у с т о я в 

ш и й с я к о л л е к т и в , 

человек 2 0 . Л е т о м 

1963-го о н и п р о в е 

л и с в о ю п е р в у ю 

м а т ч е в у ю в с т р е ч у 

- с в о д н о л ы ж н и к а 

м и Ф И А Н а . Состо

ялась о н а на ост

р о в е «Б» в М о с 

к о в с к о м море , вме

с т е со с п о р т с м е н а 

м и т а м были зна

м е н и т ы е в то в р е м я барды А д а Яку 

ш е в а и Ю р и й Визбор . День о т д а в а 

л и спорту, в е ч е р о м з в у ч а л а гитара : 

«Из древних преданий известно ведь 

н а м , что могут лишь б о г и летать по 

в о л н а м » . . . 

В о д н о л ы ж н а я с е к ц и я в Дубне была 

о б р а з о в а н а п р и Доме у ч е н ы х О И Я И , 

п о т о м ее передали в с о с т а в г р у п п о 

в о г о с о в е т а П С О У к п е к я т р п н н ы й 

отдых н а воде уступил место с е р ь 

е з н о м у спорту . 

В 1964 гппу во м н о г о м пп и н и ц и 

а т и в е Ю р и я А л е к с е е в и ч а Г а г а р и н а , 

б ы л а о б р а з о в а н а В с е с о ю з н а я феде

р а ц и я в о д н о л ы ж н о г о с п о р т а . ( П е р 

в ы й к о с м о н а в т З е м л и и с п о п ь з о в а л 

водные л ы ж и в общефизической под

готовке , а после полета к о р о л е в а 

В е л и к о б р и т а н и и подарила е м у к а 

тер , и он стал с т р а с т н ы м п о к л о н н и 

к о м э т о г о вида спорта. ) В конфе

ренц-зале г о с т и н и ц ы « Ю н о с т ь » , н а 

против Л у ж н и к о в , собрались л ю б и 

тели водных л ы ж со в с е г о С о в е т с к о 

го С о ю з а : с Дальнего В о с т о к а , из 

Находки , М у р м а н с к а , М о с к в ы , П р и -

С л а п о м В а л е р и я Н е х а е в с к о г о . 

К о м а н д а п е р в ы х в о д н о л ы ж н и к о в Д у б н ы (слева на

право): Алексей Тяпкин , Валерий и Юрий Нехаевс-

кие, пятый слева - Владимир Малышев, шестой -

Юрий Халяпин, б р о н з о в ы й призер чемпионата С С С Р . 

б а л т и к и . И в с е д р у ж н о голосовали, 

ч т о б ы п р е з и д е н т о м федерации вод

н ы х л ы ж стал Ю. А . Г а г а р и н . Но он 

б ы л с л и ш к о м з а н я т ы м ч е л о в е к о м , и 

ф е д е р а ц и ю возглавил вице-адмирал 

Л . Н. П а н т е л е е в . Ю р и й А л е к с е е в и ч 

с т а л п р е д с е д а т е л е м т е х н и ч е с к о й ко

м и с с и и . 

В т о м ж е году п р о ш е н п е р в ы й 

и р п г Ъ ы ! 1МЯпинЬ!Й Чб.МПИОНат СОЮЭВ. 

Ж е н с к и е с о р е в н о в а н и я выиграла Г а 

л и н а Л и т в и н о в а , Ю р и й Н е х а е в с к и й 

н а т р а м п л и н е . В 1965 году состоял

с я п е р в ы й официальный ч е м п и о н а т 

С С С Р : ч е м п и о н к о й с т р а н ы с т а л а 

Г а н и н а Л и т в и н о в а , б р о н з о в ы м при 

з е р о м - Ю р и й Н е х а е в с к и й . В Ко

л о н н о м зале Д о м а С о ю з о в , на боль

ш о м в о д н о л ы ж н о м п р а з д н и к е , н а 

к о т о р ы й с ъ е х а л и с ь о к о л о 7 0 0 - 8 0 0 

п р е д с т а в и т е л е й воднолыжных клубов 

с о в с е й с т р а н ы , с в о и награды они 

п о л у ч и л и из р у к Ю р и я А л е к с е е в и ч а 

Г а г а р и н а . 

С того в р е м е н и и начались побе

д ы д у б н е н с к и х в о д н о п ы ж н и к о в . 
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звания и дипломы 
состоявшийся во вторник Н Т С 

ЛНФ присвоил звания профессоров А. Б. 

Попову и Г. С. Самосвату. А молодым 

сотрудникам лаборатории, ставшим ла

уреатами стипендий имени И. М. Фран

ка (О. А. Куликов, Д. П. Козленке, 

Р. И. Васин) и имени Ф. Л . Ш а п и р о 

(Е. В. Лычагин , Ю. Н. Хайдуков) были 

вручены дипломы. 

Наш Институт 
прирастает резервом 
23 И Ю Н Я состоялся третий выпуск 

слушателей Школы кадрового резерва 

города. Среди выпускников Школы 2005-

2006 года есть молодые сотрудники 

О И Я И : Ю. Н. Копач (ЛНФ), Н. А . Ку-

товский (УНЦ), И. А. Молоканова (ЛФЧ). 

Более того, присутствие представите

лей О И Я И увеличивается . По резупь

татам вступительных экзаменов на сле

дующий учебный год из 20 поступив

ших семеро молодых людей работают 

в О И Я И : А. В. Богданов (ЛЯР), А. В. 

Бугенко (ЛВЭ), Ю. А. Васенева (ЛВЭ), 

С. А. Костромин (ЛЯР), С. А. Куликов 

(ЛНФ), И. Ю. Л е с н и н о в а (ЛВЭ), К. В. 

Жданова (ЛНФ). 

Об ОЭЗ -
в Совете Федерации 

23 И Ю Н Я в Совете Ф е д е р а ц и и в 

рамках «Правительственного часа» 

выступил руководитель Федерального 

агентства по управлению особыми эко

номическими з о н а м и (РосОЭЗ) Юрий 

Ж д а н о в . О н рассказал о ходе реали

зации Федерального закона от 22 июля 

2005 года. О х а р а к т е р и з о в а в к а ж д у ю 

из российских особых э к о н о м и ч е с к и х 

зон , руководитель Р о с О Э З о т м е т и л : 

«В ОЭЗ города Дубна Московской об

ласти будет развиваться и н н о в а ц и о н 

ное направление в области информа

ционных и ядерно-физических техно 

логий. Здесь будет создан к р у п н е й 

ший в России центр п р о г р а м м и р о в а 

ния, который с м о ж е т конкурировать с 

аналогичными центрами в Индии и 

Китае. В ее развитии примут участие 

35 рй-ЗИДентОВ КрупчеЙШИе я к и я п р п -

изводитепи р а с с м а т р и в а ю т в о з м о ж 

ность создания здесь инжинирингово

го центра совместно с российской ком

п а н и е й « П р о г р е с с т е х » . ( |1ир:/Мэд\«. 

гозоег .есопоту . доу.ги). 

Дубненцы в Харбине 
ПО П Р И Г Л А Ш Е Н И Ю китайской сто

роны делегация из Дубны 16-19 и ю н я 

посетила город Харбин и Харбинскую 

зону развития. В ее состав входили 

глава города В. Э. Прох, руководитель 

территориального управления Р о с О Э З 

по Московской области А. А. Рац, пред

седатель Совета депутатов Дубны В. В. 

Катрасев, начальник управления инве

стиционной деятельности и информа

ционных технологий администрации го-

роря с. Н. Добромыспов, генеральный 

директор Управляющей к о м п а н и и по 

строительству объектов Российского 

центра программирования М. В. Иван-

ков, проректор Университета «Дубна» 

М. С. Хозяинов. Результатом визита в 

Харбин делегации из Дубны стало Со

глашение о сотрудничестве и партнер

стве между Харбинской зоной разви

тия и особой экономической зоной 

«Дубна», которое подписали председа

тель Административного комитета Хар

бинской О Э З Ли Чжихэн и глава горо

да Дубны В. Э. Прох. 

I Фото в. Громова. | 

I П о д а н н ы м о т д е л а р а д и а ц и о н н о й 

; б е з о п а с н о с т и О И Я И , р а д и а ц и о н -

; н ы й ф о н в Д у б н е 2 8 и ю н я 2 0 0 6 

I г о д а с о с т а в и л 9 - 1 0 м к Р / ч а с . 

Губернатор отметил 
успехи Дубны 

в развитии спорта 
20 ИЮНЯ во время планового объезда 

городов Подмосковья губернатор Бо

рис Г р о м о в посетил и Дубну. Его вер-

тппйт при.яймпиппя в ягчпппппту Бор|^и^ 

после чего губернатор совершил поез

дку по городу, в которой его сопро

вождали вице-мэр Дубны С. Ф. Дзюба 

и заместитель главы города С. А. Б а 

баев. Главным образом, Б о р и с а Гро

м о в а интересовал ход строительных 

работ. О с о б о е внимание губернатор 

П о д м о с к о в ь я уделил с т р о и т е л ь с т в у 

физкультурно-оздоровительного комп

лекса в л е в о б е р е ж ь е , который плани

руется сдать в эксплуатацию у ж е в 

марте спедующего года. 

ГИБДД - 70 лет 
3 И Ю Л Я служба ГИБДД о т м е ч а е т 

свой 70-летний юбилей. В Дубне отде

ление Г А И было образовано в 1972 

году, и в его штате числилось всего 9 

человек Сегодня в Дубне более 18 

тысяч автомобилей , а в ОГИБДД слу

жат 54 аттестованных и 4 наемных 

сотрудника. З а более чем тридцати

летнюю историю существования ГАИ в 

Дубне с л у ж б о й руководили В. А. На-

уменко , А. А. Белков, А. С. Махнов, а 

с июля 1998 года отдел возглавляет 

Ю. В. Крупенин . 30 июня сотрудников 

дубненского ГИБДД будут поздравлять 

с праздником в Москве , а на 3 июля 

намечены мероприятия в городской ад

министрации (с сайта Дубна.ги). 

Кому помешали 
школьные медали? 

Б Е З Н И Х трудно представить в ы 

пускные т о р ж е с т в а в школах. В э т о м 

году 81 д у б н е н е ц закончил школу с 

медалью, э т о к а ж д ы й в о с ь м о й у ч а 

щийся города . У ч и т ь с я в с е 10 лет на 

4 и 5 - э т о т р е б у е т от ч е л о в е к а осо

бых качеств . Но в правительстве се 

рьезно о б с у ж д а е т с я о т м е н а этой на

грады. Говорят , не соответствуют ме

далисты в ь ю о к и м т р е б о в а н и я м . А кто 

соответствует? Похоже , медали поме

шали т е м ч и н о в н и к а м , которые выб

рали для нашего образования концеп

цию о б е з л и ч и в а н и я , унификации обу

чения. 

От усадьбы 
до наукограда 

В П Р Е Д Д В Е Р И И 50-летия города 

Дубненский общественный фонд «На

следие» при поддержке агентства мас

совых коммуникаций «Регион Медиа» 

проводит с в о ю п р о г р а м м н у ю акцию -

уникальную фотовыставку «От усадь

бы до наукограда» . Вьютавка - один 

из специальных проектов фонда «На

следие», приуроченных к юбилею нау

кограда. Н а вьютавке будут представ

лены редкие фотоматериалы о про

шлом нашего города и окрестностей, 

старые к а р т ы и документы, в числе 

которых уникальные кадры подводной 

фотосъемки ф р а г м е н т о в п а м я т н и к а 

Сталину, а также оригинальные фото

графии с о в р е м е н н о й Дубны. В экспо

зиции п р и н и м а ю т участие учреждения 

культуры и т в о р ч е с к и е объединения 

гопопя я тяюке иявегтные уупожчики-

профессионалы, любезно предоставив

шие м а т е р и а л ы из своих фондов и 

личных а р х и в о в . Вьютавка работает с 

1 по 2 0 июля в вьютавочном зале 

(Советская , 19) с 15 до 19 часов, суб

бота - с 11 до 15 часов, выходной -

воскресенье. 

Дважды юбилейный 
С Е Г О Д Н Я городской клуб туристов 

собирает на берегу Дубны своих чле

нов и сочувствующих на 100-й слет, 

посвященный юбилею города. Его про

г р а м м а рассчитана на два выходных 

дня, 3 подробные комментарии Заслу

женного путешественника России Алек

сандра Злобина наши читатели прочтут 

в ближайших номерах газеты. 
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